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В январе 2008 года по-
требительские цены в Бе-
ларуси выросли на 2,5%.
Это означает, что годо-
вое задание по инфляции
(6-8%), скорее всего, бу-
дет провалено. Примеча-
тельно, что 30 января на
пресс-конференции пред-
седатель Национального
банка Петр Прокопович
заявил, что показатель
инфляции в первом меся-
це года составит 0,8—
0,9%. Он ошибся ровно в
три раза.

После четырехлетнего
относительного затишья
цены вновь активно пошли
в рост.

Между тем, в январе
2008-го премьер-министр
Сергей Сидорский на засе-
дании Совмина заявил, что
в текущем году инфляция
не должна выйти за преде-
лы 6-8%. Очень сомни-
тельно, что правительству
удастся удержаться в этих
рамках, если учесть, что за
последние три месяца рост
цен составил 7,3%
(1,022х1,024х1,025).

В декабре вину за ска-
чок инфляции свалили на
эквадорский банан. В янва-
ре новый виток объяснили

повышением тарифов на ус-
луги ЖКХ.

Зато на февраль и март
Нацбанк дает оптимисти-
ческий прогноз – рост цен
составит примерно 0,5-
0,6% в месяц. Впрочем,
предыдущее заявление
Петра Прокоповича по это-
му поводу оказалось весьма
далеко от реальности.

Тем более Нацбанк сде-
лал важную оговорку – та-
кая инфляция ожидается
«в случае недопущения
очередного административ-
ного повышения цен». Судя
по всему, банкиры намека-
ют на планы Минсельхозп-
рода повысить отпускные
цены на молоко, кефир, сме-

тану и творог в среднем на
25%, животное масло — на
47%, твердые сыры — на
16%, мясо — на 16%, мясо-
продукты — на 14%.

С другой стороны, прави-
тельство считает, что, если
не поднять цены на сельхоз-
продукцию, ее будут массо-
во вывозить за пределы стра-
ны. Такая вот получается
вилка, и пока складывается
впечатление, что чиновники
озабочены не столько тем,
чтобы притормозить инфля-
цию, сколько желанием пе-
реложить ответственность за
происходящее — хоть друг
на друга, хоть на эквадорс-
кий банан, хоть на черта лы-
сого.

“Это очередная провокация“Это очередная провокация“Это очередная провокация“Это очередная провокация“Это очередная провокация
Польши против Беларуси”Польши против Беларуси”Польши против Беларуси”Польши против Беларуси”Польши против Беларуси”
Игорь ПОТАПЧУК

«Карта поляка» ста-
ла яблоком раздора. Офи-
циальный Минск обвиня-
ет Варшаву в намерении
создать «пятую колонну»
на территории Беларуси.

Напомним, что несколько
месяцев назад Сейм Польши
принял закон «Карта поля-
ка». Этот документ подтвер-
ждает принадлежность граж-
данина другого государства к
польскому народу. Облада-
тель «Карты поляка» имеет
право получить долгосрочную
многократную визу на пребы-
вание в Польше; легально ра-
ботать на территории
Польши без разрешения на
работу; заниматься предпри-
нимательской деятельностью
наравне с польскими гражда-
нами; в первоочередном по-
рядке претендовать на финан-
совые средства, выделяемые
для поддержки поляков за
границей из государственно-
го или местного бюджета (на
уровне гмины); проезжать по
железной дороге с 37-процен-
тной скидкой.

Как сообщает ”Бела-
ПАН”, карту может получить
лицо, владеющее польским
языком на базовом уровне,
имеющее в родстве поляка
либо того, кто имел польское
гражданство (отец, мать, ба-
бушка, дедушка, прабабуш-
ка, прадедушка). Данный за-
кон распространяется на 15
государств, в прошлом являв-
шихся республиками СССР.

Прошло несколько меся-
цев, и белорусские власти
проснулись. На состоявших-
ся 7 февраля в Минске дву-
сторонних консультациях
они потребовали ввести мора-
торий на применение закона
«Карта поляка» в отношении
наших граждан. По словам
пресс-секретаря МИДа Бела-
руси Андрея Попова, реали-
зация закона «Карта поляка»
в его нынешней редакции
«способна серьезно дестаби-
лизировать межнациональ-
ные отношения в нашей стра-
не, вызвать напряженность в
белорусском обществе, нару-
шить его стабильность и по-
родить недоверие между бе-
лорусскими гражданами
различных национальностей».

Далее последовали ком-
ментарии от лиц, не связан-

ных дипломатическим эти-
кетом. Введение «Карты по-
ляка» является попыткой
создания «пятой колонны
на территории Беларуси»,
— такое мнение «Интер-
факсу» высказал глава ко-
миссии по международным
делам и национальной безо-
пасности Совета республи-
ки Национального собрания
Николай Чергинец. «Это не
что иное, как политический
подкуп, напрямую связан-
ный и с материальными
вопросами», — считает он.

А заместитель председа-
теля комиссии палаты пред-
ставителей по международ-
ным делам и связям с СНГ
Сергей Костян и вовсе зая-
вил, что «попытка введения
так называемой «Карты по-
ляка» является очередной
провокацией Польши против
Беларуси». Правда, в чем соб-
ственно состоит провокация,
он толком не пояснил.

Высказался на этот счет и
председатель подконтрольно-
го властям «Союза поляков на
Беларуси», 72-летний пенси-
онер Иосиф (Юзеф) Лучник.
«Я сомневаюсь в объективнос-
ти подхода к тому, как будет
выдаваться польскими влас-

тями «Карта поляка», — зая-
вил он «Интерфаксу».

У Лучника действитель-
но есть все основания сомне-
ваться, что лично он получит
эту карту. Дело в том, что
Лучнику, несмотря на его
происхождение, запрещен
въезд на территорию
Польши – за то, что в 2005
году он принял активное уча-
стие в смене руководства «Со-
юза поляков на Беларуси».
Тогда белорусские власти
отстранили от должности
председателя организации
Анжелику Борис и замени-
ли ее на своего ставленника.

И, наконец, заместитель
уполномоченного по делам
религий и национально-
стей при Совете министров
Беларуси Владимир Ламе-
ко считает, что «Беларусь
также может ввести «Карту
белоруса». Сейчас разраба-
тывается проект закона «О
соотечественниках, прожи-
вающих за рубежом», в ко-
тором, возможно, будут
заложены аналогичные за-
конодательные нормы».

Впрочем, аналогичные
не всегда означает равноцен-
ные. Право заниматься биз-
несом на территории нашей
страны способно заинтересо-
вать разве что отъявленных
экстремалов. А спрос на
шенгенскую визу куда
выше, чем на белорусскую.
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Уже месяц некото-
рые предприниматели
работают в новых усло-
виях. Еврорадио решило
узнать, как ощущают
себя бизнесмены, перере-
гистрировавшиеся в
ЧУП.

Предпринимательница
Тамара уже с января рабо-
тает как ЧУП. “Мне ничего
не остается”, - говорит она.
Предприятие идет в минус.
Уже теперь Тамара готова к
тому, что ей в конце концов
придется закрыться:

“Вот мы с бухгалтером
теперь закрываем месяц…
Налоги, конечно, сумас-
шедшие. Они в раза три
увеличатся, если не в че-
тыре. Посмотрю, порабо-
таю, если ничего не изме-
нится — я закроюсь… Мне
такие ЧУПы не надо. Бу-
дем, значит, искать что-
либо другое”.

По подсчетам предпри-
нимательницы, за месяц
она теряет около 400 долла-
ров — это если подсчиты-
вать только налоги:

“Даже если я прикину
по минимуму, то у меня
меньше миллиона не полу-
чится. А миллион – это где-
то 470 долларов. Это теперь
я должна заплатить, если я
раньше платила 65 евро. Что
останется мне? Мне ничего
не остается. Я иду в минус”.

Кроме денежных потерь
предпринимательница жа-
луется на условия работы,
которые тоже ухудшились.
Работников не хватает, при-
ходится делать все самой,
поскольку чтобы нанять, на-
пример, бухгалтера, надо
израсходовать еще 1000
долларов в месяц, а таких
денег нет. К тому же приба-
вилось волокиты с бумага-
ми. Тамара говорит, что она
не одна такая, и что многие
скоро закроют свои ЧУПы:

“Нерентабельно получа-
ется. Если у тебя меньше
трех точек, так вообще нет
смысла…”

У предпринимателя
Сергея пять торговых точек,
но и он думает о том, чтобы
“придумать что-либо дру-
гое”. С 1-го февраля пред-
приниматель работает как
ЧУП. Прошло всего несколь-
ко дней, но изменения он
уже почувствовал хорошо:

“Я зарылся в бумагах. Нет
времени заниматься други-
ми делами. У меня пять тор-
говых точек. Значит, пять про-
давцов, водитель, ну и я —
директор. Уже семь. Надо
еще бухгалтера брать – это
уже восемь. А обороты, то есть
валовая выручка, у меня ос-
тались такие же, как были,
когда я был простым предпри-
нимателем”.

Налог, говорит Сергей,
увеличится минимум в два
раза. Так работать дальше
вряд ли получится:

“Если останутся старые
обороты, которые были у
меня раньше, то налог уве-
личится в два раза. Я вооб-
ще планирую диверсифи-
цировать свой бизнес. Будем
придумывать что-то другое.
Отходить от торговли”.
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В Беларуси в 2007
году за неуплату ока-
занных жилищно-ком-
мунальных услуг
(ЖКУ) выселено 304 се-
мьи. В прошлом было
207. Такие цифры привел
первый заместитель
министра жилищно-
коммунального хозяй-
ства Беларуси Геннадий
Ляпунов.

«В 2007 году на выселе-
ние было подано 663 заяв-
ления, фактически выселе-
но в прошлом году 304
семьи, в том числе без пре-
доставления помещения —
162 семьи», — уточнил
Геннадий Ляпунов, переда-
ет «Интерфакс».

Замминистра пояснил,
что в случае неуплаты сто-
имости ЖКУ по решению

суда жильцов выселяют в ме-
нее благоустроенное жилье, а
за нарушение сохранности
жилищного фонда выселе-
ние производится без предос-
тавления жилого помещения.

«Ситуация по задолжен-
ности стоит очень серьезная.
В настоящее время не опла-
чено 8,6% лицевых счетов»,
— разъяснил позицию госу-
дарства Геннадий Ляпунов.
При этом замминистра под-
черкнул, что «как правило,
не платят те, кто мог опла-
тить». И напомнил о суще-
ствующем механизме рас-
срочки оплаты за ЖКУ и
увеличение субсидий мало-
обеспеченным семьям.

С 1 января 2008 года сто-
имость пакета жилищно-ком-
мунальных услуг выросла в
эквиваленте на 5 долларов, в
том числе за счет повышения
тарифов на газ и электроэнер-
гию на 2,7 доллара.

Замминистра пообещал,
что «дальнейшее повышения
тарифов не планируется»,
ведь главой государства уста-
новлен лимит повышения та-
рифов на ЖКУ в пределах 5
долларов за год. Однако даже
с учетом повышения тарифов
на ЖКУ уровень возмещения
их стоимости населением со-
ставил только 34% против
ранее запланированных 40%
в 2008 году. В этой связи, на
неопределенный срок отодви-
гаются сроки увеличения
уровня возмещения населе-
нием затрат на ЖКУ до 80%,
что ранее планировалось обес-
печить в 2015 году.

На сколько возрастет
число неплательщиков в
связи с подорожанием ус-
луг ЖКХ, остается только
гадать. Однако, если дело
пойдет такими темпами,
что многие белорусы риску-
ют оказаться на улице.

Сергей
Иванов:
«Лукашенко
сказал,
что у него нет
таких денег»

На международ-
ной конференции в
Мюнхене первый вице-
премьер РФ Сергей
Иванов, отметив,
что цены на российс-
кие энергоносители не
зависят от политики,
признал, что Бела-
русь покупает газ «не-
сколько дешевле». При
этом разъясненная
Ивановым причина
такого положения ве-
щей выглядит не-
сколько странной.

«Сегодня Европа пла-
тит за 1000 кубометров
газа 314 долларов. Лука-
шенко сказал, что у него
нет таких денег», — ци-
тирует российское аген-
тство «Интерфакс» Сер-
гея Иванова.

Говоря о связи цены
на нефть и газ с полити-
кой, Иванов отметил, что
«ее нет». И Россия нико-
му не поставляет газ бес-
платно.

По словам Иванова,
цена на российские энер-
гоносители определяется
«всем известной прозрач-
ной рыночной формулой».

А самым прозрачным
действием при расчете
формулы, влияющим на
итоговую цифру, видимо,
является заявление типа
«а у нас нет таких денег».

Теперь Украина, При-
балтика да и все страны ЕС
могут на собственном опы-
те проверить это утверж-
дение. Ведь если исходить
из слов Иванова о том, что
цена на российские энер-
гоносители не зависит от
политики, то высказанная
ими магическая фраза «у
нас нет денег» должна сде-
лать энергоносители де-
шевле для всех желаю-
щих. Независимо от того,
как они относятся к Рос-
сии, а Россия — к ним.
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В воскресенье Полит-
совет объединенных де-
мократических утвер-
дил предварительный
список кандидатов в де-
путаты белорусского
парламента, поставив
его на голосование. Та-
ким образом, оппозиция
провела праймериз и оп-
ределила кандидатов, у
которых, по мнению По-
литсовета, есть наи-
большие шансы стать
депутатами ПП НС
следующего созыва. Ес-
тественно, в том слу-
чае, если оппозиция вооб-
ще будет участвовать в
выборах.

В предварительный спи-
сок кандидатов вошли 59
человек.

Среди кандидатов боль-
ше всего членов Белорусско-
го народного фронта и Объе-
диненной гражданской

партии — по 17 человек.
Партия коммунистов Бело-
русская представлена деся-
тью кандидатами, восемь
кандидатур выдвинуто от
БСДП (Грамада).

В едином списке канди-
датов от оппозиции пред-
ставлены и активисты орг-
комитетов по созданию
Партии свободы и прогрес-
са, Партии труда, партии
БХД, а также ликвидиро-
ванной женской партии
«Надзея».

Из 59 кандидатов семь
— женщины.

Что касается персона-
лий, то в Минске намерены
баллотироваться активис-
ты, уже не раз принимав-
шие участие в кампаниях
разного масштаба. Это, на-
пример, А. Добровольский,
В. Полевикова, С. Богданке-
вич, А. Лебедько, С. Каля-
кин, В. Вячорка и А. Миха-
левич, И. Рынкевич, А.
Бухвостов,

Всего в столице, напом-
ним, двадцать избиратель-
ных округов. Один из них
пока остается вакантным —

там кандидата от Объеди-
ненных демсил пока нет.

Нельзя сказать, что спи-
сок окончательный и ника-
кие ротации невозможны.
Анатолий Лебедько
отметил, что он будет допол-
няться, поскольку на регио-
нальном уровне еще продол-
жается согласование.
Возможна и замена уже ут-
вержденного кандидата.
Правда, по словам Лебедько,
это будет скорее исключе-
ние, чем правило. Да и то толь-
ко в случае, если появится
очень сильный кандидат.

В Минске проблем с на-
полнением округов канди-
датами от демсил вроде как
нет. А вот в регионах про-
цесс согласования кандида-
тов идет, судя по всему, не-
просто.

По словам и.о. председа-
теля БСДП (Грамада) Ана-
толия Левковича, в Витебс-
кой области согласовано
только восемь кандидатур
из 16-и, в Минской — де-
вять из 17-и. А в Брестской,
Могилевской и Гродненс-
кой областях представите-

ли ОДС согласовали только
по две кандидатуры.

Лучше всего дело обсто-
ит в Гомельской области, где
были согласованы кандида-
туры по всем 17 округам.

Таким образом, демси-
лы загодя стараются опре-
делиться с кандидатами. И
это похвально, ибо памятны
времена, когда эта пробле-
ма решалась в последний
момент, а в одном и том же
округе всплывали несколь-
ко кандидатов от оппози-
ции. И то, что согласование
округов проводится зара-
нее, свидетельствует, что
ОДС сделали некоторые вы-
воды после прошлых оши-
бок.

Правда, пока до конца не
ясно, пойдет ли оппозиция
на выборы в принципе.
Политсовет выдвинул ряд
требований к власти, касаю-
щихся обеспечения свобод-
ных и прозрачных выборов.
Если власть откажется их
выполнить, представители
ОДС грозятся не принимать
участие в парламентской
избирательной кампании.

Их поменяли местамиИх поменяли местамиИх поменяли местамиИх поменяли местамиИх поменяли местами
Ян БУЯН

В самом конце рабо-
чей недели Александр
Лукашенко произвел
очередную «рокировоч-
ку». Генеральный проку-
рор Петр Миклашевич
был перемещен в Кон-
ституционный суд спу-
стя несколько часов
после того, как ему пору-
чили «активизировать в
текущем году работу
правоохранительных
органов по раскрытию
преступлений».

Итак, Миклашевич те-
перь возглавляет КС. А быв-
ший председатель Консти-
туционного суда Григорий
Василевич стал генераль-
ным прокурором. Как обыч-
но, глава государства не ут-
руждал себя публичными
разъяснениями о том, каки-
ми мотивами он руковод-
ствовался, принимая эти
решения. Поэтому восста-
навливать картину проис-

шедшего приходится по
крупицам.

Осенью 2007 года в ку-
луарах власти шептались,
что Петр Миклашевич на-
писал Александру Лука-
шенко докладную записку
по поводу одного из его при-
ближенных. Речь шла о том,
что высокопоставленный
чиновник вмешивается в
процесс расследования уго-
ловных дел, карая и милуя
по своему усмотрению.

Поговаривали, что ника-
кой реакции Миклашевич
от Лукашенко так и не дож-
дался. И спустя некоторое
время подал заявление об
отставке.

Судя по всему, развитие
этот сюжет получил 8 фев-
раля. В 14.16 на ленте пра-
вительственного агентства
БЕЛТА появилось сообще-
ние - глава государства
принял с докладом Микла-
шевича и поручил ему «ак-
тивизировать в текущем
году работу правоохрани-
тельных органов по раскры-
тию преступлений».

Список задач, поставлен-
ных перед генпрокурором,

опубликован на сайте главы
государства: «Президент по-
требовал принять исчерпы-
вающие и своевременные
меры по повышению коорди-
нирующей роли прокурату-
ры в борьбе с преступностью
и коррупцией, защите кон-
ституционных прав граждан
и государственных интере-
сов. Необходимо обеспечить
безусловное исполнение тре-
бований Директивы № 3 и
принять безотлагательные
меры, направленные на ак-
тивизацию и повышение
качества прокурорского
надзора за исполнением за-
конодательства о рацио-
нальном использовании и
сохранности топливно-энер-
гетических ресурсов. Кро-
ме того, глава государства
потребовал не снижать ак-
тивности в осуществлении
прокурорского надзора за
неукоснительным исполне-
нием требований директив
№ 1 «О мерах по укрепле-
нию общественной безопас-
ности и дисциплины» и №
2 «О мерах по дальнейшей
дебюрократизации госу-
дарственного аппарата».

Но выполнить что-либо
из порученного Миклаше-
вич попросту не успел. Уже
в 17.44 БЕЛТА сообщило,
что генеральным прокуро-
ром назначен Григорий Ва-
силевич. А спустя еще
несколько минут стало изве-
стно, что Петр Миклашевич
получил пост председателя
Конституционного суда.

Для Петра Миклашеви-
ча новое назначение сродни
почетной пенсии. Консти-
туционный суд давно не
играет в жизни страны
сколь-нибудь существенной
роли. Кстати, опыт работы
в судебной сфере у Микла-
шевича немалый: до назна-
чения генпрокурором он ра-
ботал первым заместителем
председателя Верховного
суда.

Гораздо интереснее, как
будет справляться с новыми
обязанностями Григорий
Василевич. Опыта работы в
прокуратуре до сих пор он
не имел. А реальный вес это-
го ведомства сейчас куда
выше, чем у КС.

Учитывая многолетнюю
лояльность Василевича гла-
ве государства, особых сюрп-
ризов ждать не приходится.
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С начала года в Бела-
руси объявлена всеобщая
диспанзеризация населе-
ния. Бывший министр
здравоохранения Игорь
Зеленкевич эту инициа-
тиву приветствует, но
опасается, что из-за не-
продуманного подхода и
отсутствия финансиро-
вания благие намерения
могут стать очередной
утопией.

— В самой идеи диспан-
серизации ничего плохо нет,
— говорит Игорь Зеленке-
вич. – Но судя по тому, как
планируется ее проводить,
это напоминает практику со-
ветских времен. В середине
1980-х годов в Советском Со-
юзе был издан специальный
приказ Министерства здра-
воохранения о порядке
проведения всеобщей дис-
пансеризации населения для
выявления заболеваний в
ранних стадиях. Но на медос-
мотр централизованно
смогли привести только
школьников. И идея была
благополучно похоронена.
Загнать всех огулом в поли-
клинику сдать анализы и
пройти флюорографию нере-
ально. И я считаю, бессмыс-
ленно. На мой взгляд, дис-
пансеризация должна быть
целевой, с четко расписанной
программой ее проведения.

— Что вы имеете в виду?
— Нужно четко опреде-

литься, от каких болезней
надо прежде всего спасать
белорусов. Сегодня очень
остро стоит проблема арте-
риальной гипертензии.
Причем не в чистом виде, а
в осложненном, когда она
уже проявляется либо ише-
мической болезнью сердца,
либо инсультом – болезня-
ми, смертность от которых в
стране самая высокая. Это
значит, что мы просто слиш-
ком поздно выявляем гипер-
тензию. Вот если бы в про-
цессе диспансеризации мы
занялись не всем, а конкрет-
но выявлением гипертензии
на ранних стадиях, думаю,
пользы было бы больше.

На мой взгляд, диспансе-
ризация должна иметь два
направления. Это медосмот-
ры детей и работа со взрос-
лым населением по выявле-
нию гипертензии и опухолей
на ранних стадиях, визуали-
зированных опухолей.

Рак – тоже очень серьез-
ная проблема для Беларуси,
особенно ранняя диагности-
ка заболевания. Только вы-
явление опухоли на ранней
стадии позволяет радикаль-
но лечить заболевание и
продлить человеку жизнь.
Наши специалисты-онколо-
ги всегда особо подчеркива-
ют, что главный недостаток
в борьбе с эти недугом – по-
здняя диагностика рака.

— Но, судя по всему, для
целевой диспансеризации
потребуется больше денег,
чем для всеобщей. Необхо-
димо будет проводить допол-
нительные обследования.
Сегодня чиновники Минзд-
рава признаются, что даже
на всеобщую диспансериза-
цию, объявленную в этом
году, Министерство здраво-
охранения пока не получи-
ло дополнительных средств
из бюджета страны…

— В советские времена
идея всеобщих медосмотров
была похоронена именно вви-
ду отсутствия необходимых
финансовых средств. У нас
любят посчитать, какие поте-
ри несет экономика из-за за-
болеваемости населения, но
посчитать, сколько надо денег
на объявленные медосмотры,
если судить по заявлениям в
прессе, пока никто не удосу-
жился. Надо учитывать, что
диспансеризация – это не толь-
ко траты на реагенты и амор-
тизацию дорогостоящего обо-
рудования, на котором будут
проводиться дополнительные
обследования пациентов.

Нельзя допустить, чтобы,
как и раньше, врач тащил
пациента на сдачу анализов.
Необходимо постоянно про-
водить работу среди населе-
ния о том, что здоровье – это
главная ценность человека,
за которую несет ответствен-
ность он сам, а не участковый
терапевт. Надо чтобы и рабо-
тодатель разделил с медика-

ми ответственность за прове-
дение диспансеризации.
Возможно, необходимо
создать юридический меха-
низм, который заинтересо-
вал бы работодателя в прове-
дении профилактических
осмотров своих сотрудников.

И почему никто не гово-
рит о медицинских работни-
ках, которые будут проводить
диспансеризацию? На мой
взгляд, это самый важный
момент! Ведь вся работа ля-
жет на плечи терапевтов и
медсестер поликлиник, кото-
рые сегодня и без того загру-
жены работой, особенно
бумажной. Необходимо заин-
тересовать их в диспансери-
зации, поднять их материаль-
ный статус и провести долж-
ное обучение. Примеры
организации такой работы есть
в мировой практике системы
здравоохранения. Почему бы
нам не взять их за основу?

— Вы говорите о Рос-
сии? Если я не ошибаюсь, в
Москве два года назад была
предпринята попытка про-
вести целевую диспансери-
зации именно с целью вы-
явления гипертензии на
ранней стадии…

— Прежде всего я имею
ввиду систему здравоохра-
нения Англии. Любая
дополнительная работа бри-
танского врача очень хоро-
шо оплачивается, особенно
работа с пациентами по про-
филактике заболеваний.
Например, врач провел вак-
цинацию – получил хоро-
шую надбавку к зарплате.

Диспансеризация – это
не только красивый лозунг.
Диспансеризация влечет за
собой целый перечь мероп-
риятий и необходимых ус-
ловий, при которых реально
получить хорошие результа-
ты. Я искренне желаю Мин-
здраву успехов. Но думаю,
что менять подходы к дис-
пансеризации надо обяза-
тельно, если эта форма про-
филактики заболеваний
затевается не на один год и
не ради красивого лозунга.

Беседовала
Мария КОВАЛЬЧУК,

«Завтра твоей страны»

В Беларуси
обязательно
будет закон
об
интернете

Беларуси обяза-
тельно будет закон об
интернете. Об этом
сообщил на откры-
тии XV Минской
м е ж д у н а р о д н о й
книжной выставки-
ярмарки «Книги Бе-
ларуси-2008» ми-
нистр информации
Владимир Русакевич.

Русакевич подчерк-
нул, что создание такого
документа - дело време-
ни. «Мы уже начали
изучать опыт зарубеж-
ных стран по этому воп-
росу», - цитирует мини-
стра агентство ”БЕЛТА”.

В Беларуси для изу-
чения опыта стран СНГ
и Европы правового
регулирования деятель-
ности интернет-СМИ со-
здана межведомствен-
ная рабочая группа. Она
ставит своей целью обоб-
щить мировой опыт.

Все государства за-
нимаются проблемой
регулирования деятель-
ности интернет-СМИ,
отметил руководитель
Мининформации. В Бе-
ларуси нет недоработок
по решению этой про-
блемы. Собрав материа-
лы, изучив мировую
практику, рабочая груп-
па внесет свои предло-
жения. В частности,
интернет-версии перио-
дических изданий дол-
жны регистрироваться
как средства массовой
информации, считает
Владимир Русакевич.
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Белорусский профсо-
юз работников радио-
электронной промыш-
ленности (РЭП) будет
бороться за возвращение
льгот на проезд.

Об этом сообщил предсе-
датель организации Генна-
дий Федынич. Он отметил,
что профсоюз намерен изу-
чить общественное мнение
по этому вопросу, проанали-
зировать ситуацию в сосед-
них с Беларусью странах и
организовать работу по воз-
вращению этой категории
льгот. Кроме того, говоря о
планах на будущее, Генна-
дий Федынич рассказал,
что профсоюз намерен уде-
лить серьезное внимание
молодежи. «Я думаю, что
мы недостаточно работали с
молодежью в прошлом
году. У нас есть, что сказать
молодежи, и мы можем со-
вместно участвовать в реше-
нии их проблем – то ли это
рабочая молодежь, то ли
студенческая или учащая-
ся», - заявил Геннадий Фе-
дынич. Не собирается РЭП
оставлять и работу по отме-

не контрактной системы.
Профсоюзный лидер отме-
тил, что накануне парламен-
тских выборов этот вопрос
должен быть в центре вни-
мания. «Необходимо, чтобы
мнение людей дошло до тех
народных избранников, ко-
торые сейчас опять ринут-
ся в свои округа. Люди дол-
жны подняться на борьбу
против контрактной систе-
мы», - заявил Геннадий Фе-
дынич.

Говоря о приоритетах в
деятельности профсоюза
РЭП, Геннадий Федынич, в
частности, отметил:

- В 2007 году нам удалось
не только сохранить органи-
зацию, но и укрепить
ее - создать целый ряд орг-
структур, зарегистриро-
вать профсоюзные органи-
зации в Гродно, Борисове.
К сожалению, это пока мы
не смогли этого сделать в
Могилеве и Гомеле. Но эти
вопросы остаются в центре
внимания, и мы будем ими
заниматься.

Не удалось через законо-
дательную инициативу
добиться изменения суще-
ствующей системы заклю-

чения контрактов. Тем не
менее, эту работу мы не бро-
саем. Мы знаем мнение лю-
дей о контрактной системе.
В прошлом году в Трудовой
Кодекс были внесены изме-
нения, но положения о кон-
трактах они не затронули.
Это дает нам основания и
дальше заниматься этой ра-
ботой.

Мы сейчас анализиру-
ем, как обстоят дела с льго-
тами для пенсионеров и
школьников у наших сосе-
дей – в Украине, России,
Литве. Уже есть некоторые
данные. Мы изучаем настро-
ение учащейся молодежи,
школьников и их родите-
лей, пенсионеров. Хочу ска-
зать, что эти настроения мы
знаем. Сейчас мы должны
заручиться поддержкой
граждан – в первую очередь
членов профсоюза – и рабо-
тать по возвращению льгот
на проезд.

Усиление нашего влия-
ния на промышленных
предприятиях – это наша
первоочередная задача. Мы
знаем, что там есть множе-
ство проблем, а люди зачас-
тую даже не знают, куда об-

ратиться. Так называемые
местные профкомы практи-
чески не занимаются защи-
той прав людей труда, сво-
их членов профсоюза, а
выполняют лишь роль за-
щитного барьера между ра-
бочими и администрацией.

Мы знаем, что столк-
немся с большими трудно-
стями, но нас это не пугает.
За прошлый год к нам при-
шло более 400 человек. Это
говорит о том, что мы уже
давно перестали терять лю-
дей, а сейчас набираем.

Поэтому уверенность в
будущем у нас есть. Я ска-
жу, что принятие нового за-
кона «О профсоюзах» нас не
пугает. Если всего бояться,
то когда же работать?

Власти хотят, чтобы не
осталось ни одного профсо-
юза, который бы говорил
правду. Который бы не на
словах, а на деле занимался
защитой людей труда. Мы
постоянно контактируем с
МОТ, МФМ, российскими
профсоюзами, и ставим их
в известность, что происхо-
дит в Беларуси.

РЭП помог работнику вернуРЭП помог работнику вернуРЭП помог работнику вернуРЭП помог работнику вернуРЭП помог работнику вернуть деньги,ть деньги,ть деньги,ть деньги,ть деньги,
а судье – разобраться в законеа судье – разобраться в законеа судье – разобраться в законеа судье – разобраться в законеа судье – разобраться в законе

Профсоюз работни-
ков радиоэлектронной
промышленности (РЭП)
добился для своего акти-
виста водителя 1 класса
ГУПП «Брестэнергосбе-
режение» Михаила Зыч-
кова отмены дисципли-
нарного взыскания и
помог ему вернуть неза-
конно удержанную зара-
ботную плату.

Все это произошло бла-
годаря настойчивости и
профессионализму специа-
листов профсоюза. Им при-
шлось не только доказывать
в суде незаконность дей-
ствий администрации, но и
бороться с правовой безгра-
мотностью судьи Московс-
кого района города Бреста г-
жи Леванчук.

При приеме на работу
Михаил Зычков не был оз-

накомлен с должностной
инструкцией и с лимитом
пробега автомобиля. Когда
же обнаружилось, что ли-
мит превышен, нанима-
тель объявил работнику
выговор и удержал из зар-
платы сумму в размере
стоимости 50 литров бен-
зина АИ-92.

Михаил Зычков обра-
тился за помощью в свой
профсоюз РЭП. Там реши-
ли, что интересы активиста
в суде будет представлять
правовой инспектор Влади-
мир Малей.

Однако судья Леванчук
запретила Владимиру Ма-
лею участвовать в заседа-
нии, объявив, что профсоюз
РЭП — незарегистрирован-
ная организация. Таким об-
разом г-жа Леванчук лиши-
ла рабочего, не имеющего
юридических знаний, кон-
ституционного права на су-
дебную защиту.

Руководитель правовой
службы профсоюза РЭП Еле-
на Еськова назвала решение
судьи Леванчук «по-настоя-
щему безграмотным с юри-
дической точки зрения».
«Был представлен полный
пакет документов, среди ко-
торых свидетельство о реги-
страции профсоюза РЭП
1999 года и устав, перереги-
стрированный в 2006 году, а
также должным образом
оформленная доверенность о
полномочиях и решение
профсоюзного органа о наде-
лении прав представлять ин-
тересы члена профсоюза в
суде. Поэтому действия
судьи мы расценили как аб-
солютно незаконные, и обжа-
ловали их», — прокомменти-
ровала Елена Еськова.

Профсоюз обратился к
начальнику управления юс-
тиции Брестского облис-
полкома и направил жалобу
председателю Брестского

областного суда с требовани-
ем провести проверку и
принять меры.

Ко второму заседанию
судья Леванчук смогла ра-
зобраться с правилами
регистрации и перерегист-
рации общественных орга-
низаций. На просьбу Миха-
ила Зычкова разрешить
Владимиру Малею пред-
ставлять его интересы судья
ответила: «Да, я все выяс-
нила. Ваша организация су-
ществует».

После долгих прений и
выяснений обстоятельств
дела суд посчитал действия
администрации «Брестэ-
нергосбережение» незакон-
ными. Директор предприя-
тия должен отменить
приказ о дисциплинарном
взыскании и вернуть Миха-
илу Зычкову незаконно
удержанную зарплату.

www.praca-by.info
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Бойкот выборов. «За» и «против»Бойкот выборов. «За» и «против»Бойкот выборов. «За» и «против»Бойкот выборов. «За» и «против»Бойкот выборов. «За» и «против»
Сергей АВЕРЬЯНОВ

Объединенные дем-
силы выдвинули влас-
ти ряд условий. Толь-
ко после их выполнения
оппозиция готова уча-
ствовать в парламен-
тских выборах. Одна-
ко надежда на то, что
власть пойдет на ус-
тупки, минимальна.
Значит, бойкот изби-
рательной кампании?
Насколько результа-
тивной может быть
такая стратегия? По-
пробуем проанализи-
ровать «за» и «про-
тив».

Идея бойкота не нова.
Оппозиция уже пыталась
реализовать эту страте-
гию во время парламентс-
кой кампании 2000 года.

Тогда часть партий
(БНФ, ОГП и др.) не выд-
вигали своих кандидатов.
Отметим, что не выдвига-
ли именно партии, а вот
«независимые кандида-
ты» — по сути, представи-
тели тех же партий — в
выборах участвовали. В то
же время БСДП (НГ) Ни-
колая Статкевича вела
тогда активную кампа-
нию, чем навлекла на себя
гнев остальных.

Однако результат и у
тех, и у других был
одинаковый — депутатов-
оппозиционеров в парла-
менте не оказалось.
Просочившиеся туда Пар-
фенович, Фролов, Скребец
и Новосяд не в счет, ибо на
момент выборов в оппози-
ции они не были.

Не оказалось депутатов
от демсил в Национальном
собрании и следующего
созыва, когда от идеи
бойкота отказались все
партии, кроме КХП-БНФ
Зенона Позняка.

Для чего этот экскурс
в историю? Да потому, что
стратегия участия, и стра-
тегия бойкота в наших ус-
ловиях приводят к одному
результату — парламент
остается для депутатов от
оппозиции недосягаемой
мечтой.

Сторонники бойкота
упирают на то, что без уча-
стия оппозиции в выборах
парламент будет нелеги-
тимным. То есть с точки
зрения европейских де-
мократий и США — ущер-
бным. А значит, с ним не
будут сотрудничать депу-
таты Европарламента, пар-
ламентов ряда других
стран, а международные
контакты депутатов ПП
НС будут ограничены.

Второй весомый аргу-
мент сторонников бойкота
— тезис о том, что «ата-
куй, не атакуй, все равно
получишь шайбу». То есть
что участие в кампании,
что неучастие — итог
один: оппозиция все рав-
но «no pasaran».

Казалось бы, доводы
довольно убедительные,
если бы не несколько «но».
Во-первых, нелегитимное
с точки зрения западных
демократий Нацсобрание
работает себе спокойнень-
ко уже не один год. И его
депутатов вроде как и не
печалит отсутствие стату-
са члена ПАСЕ и прочие
прелести легитимности. К
тому же кроме западных
демократий есть и другие
страны, с которыми Пала-
та активно сотрудничает.

Отсутствие в ПП НС оп-
позиционных депутатов
лишь на руку власти —
меньше шума и пыли в ра-
боте народных избранни-
ков, а предложенные зако-
нопроекты в нужные
сроки проходят процедуру
согласования и принятия.

Во-вторых, не участвуя
в выборах, оппозиция ли-
шает себя возможности
провести агитационную
кампанию.

Собственно, вот это «во-
вторых» и остается глав-
ным аргументом против-
ников бойкотов. Одна из
главных бед сегодняшних
демсил — отсутствие пол-
ноценных коммуникаций
с обществом. На ТВ оппо-
зиции нет, независимых
газет — раз-два и обчел-
ся, на радио активистов
оппозиционных партий и
движений тоже не пуска-
ют. Интернет пока еще не
настолько распространен,
чтобы с его помощью пол-

ноценно общаться со все-
ми электоральными груп-
пами.

Участие в кампаниях
любого уровня — это воз-
можность провести агита-
цию и рекламу: повстре-
чаться с избирателями,
разнести листовки и даже
получить законное место в
газете и телевизоре.

Ради общения с изби-
рателями можно пойти и
по олимпийскому прин-
ципу — главное не побе-
да, а участие. А иначе
подавляющая часть насе-
ления, лишенная инфор-
мации, вообще не будет
знать, что в стране есть де-
мократическая оппози-
ция.

Что требуют демсилы
от власти на предстоящих
выборах? Прекращения
преследования полити-
ческих оппонентов, осво-
бождения политзаклю-
ченных, включения
представителей ОДС в со-
став избирательных ко-
миссий всех уровней и
обеспечения регистрации
кандидатов в депутаты и
наблюдателей от ОДС.

А еще прекращения ад-
министративного давле-
ния на кандидатов от ОДС,
обеспечения свободы и ра-
венства в предвыборной
агитации, отсутствие
цензуры в печатных мате-
риалах кандидатов от оп-
позиции и в текстах их
выступлений на радио и
ТВ; обеспечения возмож-
ности наблюдения за про-
цессом подсчета голосов.

Что ответит на эти тре-
бования власть - вполне
предсказуемо. «Полити-
ческих заключенных у нас
нет, равно как и преследо-
вания по политическим
мотивам (только за хули-
ганство и за уголовные
преступления), равные
права для всех граждан га-
рантированы Конституци-
ей и т.д. и т.п».

Все это было неоднок-
ратно, и никаких аргумен-
тов в пользу того, что
власть неожиданно пере-
смотрит свое отношение к
этой проблеме, пока нет.

В случае невыполнения
своих требований оппози-
ция готова отказаться от

участия в парламентской
избирательной кампании.
То есть фактически, если
в Политсовете ОДС заседа-
ют реалисты, можно ска-
зать, что бойкот неизбе-
жен.

Правильно ли это? Ско-
рее нет, чем да. Понимая
и принимая всю аргумен-
тацию сторонников бойко-
та, автор этих строк убеж-
ден, что под лежачий
камень вода все-таки не те-
чет.

Даже если оппозиция
продет масштабную ин-
формационную кампанию
в поддержку бойкота (что
ей вряд ли удастся в суще-
ствующих условиях), ПП
НС по вполне понятным
причинам все равно будет
избрана и оппозиция вновь
окажется не у дел.

Участвовать в кампа-
нии на существующих ус-
ловиях — дело заведомо
проигрышное. Впрочем,
защитники Брестской
крепости вполне четко
осознавали, что их герои-
ческая оборона, в общем-
то, бесполезна и обречена.
Но стояли до последнего.

Возможностью лиш-
ний раз пообщаться с элек-
торатом, видимо, не стоит
пренебрегать. В конце кон-
цов, можно согласованно
снять всех без исключения
кандидатов в последний
момент, пройдя хотя бы
агитационный этап кампа-
нии.

Но в принципе оппози-
ции пора изобретать но-
вые пути. Чтобы изменить
правила, надо выиграть по
существующим. А не
ждать, пока добрые дяди
допустят тебя к участию в
выборах и будут следить,
чтобы тебя не обижали.

Такие пути есть. Прав-
да, эти комбинации до-
вольно сложные, многохо-
довые. Скажем, внедрение
своих членов в те же БРСМ
или «Белую Русь». Пусть
они там продвигаются, за-
нимают посты, избирают-
ся в Национальное собра-
ние. В нужный момент они
себя покажут. Вот только
реализовывать такие схе-
мы нужно за несколько
лет, а не за полгода до вы-
боров.
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Беларусь не сможет изменитьсяБеларусь не сможет изменитьсяБеларусь не сможет изменитьсяБеларусь не сможет изменитьсяБеларусь не сможет измениться
Сергей АВЕРЬЯНОВ

Отношения между ЕС
и нашей страной улуч-
шаться, если белорусские
власти выполнят извес-
тные 12 рекомендаций из
стратегии по Беларуси.
Этот тезис превратился
в аксиому. Впрочем, как
и другой – руководство
Беларуси не стремится
их выполнять, настаи-
вая на том, что диалог
должен вестись безо вся-
ких предварительных ус-
ловий. А может, Европе
стоило бы принять эту
позицию?

Не спешите швырять в
автора камни. Давайте по-
пробуем спокойно взвесить
все «за» и «против».

Никому не нужны чу-
жие проблемы. Так, види-
мо, решили европейцы и
обнесли свой дом высоким
забором Шенгена. Их мож-
но понять – иначе приток
желающих стать граждана-
ми стран ЕС попросту зах-
лестнул бы Европу.

Но в ситуации с Белару-
сью могло бы быть сделано
если не исключение, то по-
слабление. Раз уж европей-
цы так стремятся вести с
нами диалог и содейство-
вать демократизации на-
шей страны.

Одна из ключевых про-
блем Беларуси состоит в
том, что подавляющая
часть ее населения не пред-
ставляет себе жизни иной,
чем она есть здесь. И в са-
мом деле – различий с по-
здним СССР практически
нет. Та же плановая эконо-
мика, та же официозная
муть по ТВ и радио. По боль-
шому счету, тот же прин-
цип существования – не
трогай систему, и она не
тронет тебя.

Другого – а именно ев-
ропейских стран, их быта,

уровня жизни, функциони-
рования политической,
экономической, социаль-
ной моделей граждане
Беларуси в большинстве
своем не видели. Даже
сравнительно близкая Лит-
ва уже в ЕС! А ведь после
распада СССР, после того,
как был введен визовый ре-
жим, очень многие белору-
сы и не бывали в ней. Не
говоря уже о тех странах,
что находятся подальше.
Так что же они могут выби-
рать?! Для них лозунг «Бе-
ларусь - в Европу!» такой же
пустой звук, как, скажем,
«Зимбабве – в ДОВСЕ!».

Им безразличны и 12
рекомендаций и 24. Пото-
му что они не понимают,
что теряют, оставляя здесь
все, как есть! И не поймут,
пока не увидят разницу соб-
ственными глазами.

В итоге политика Евро-
пы напоминает диалог му-
жиков с волком, у которого
требуют пообещать, что тот
не будет есть мяса. То есть
Европа, в принципе, увере-
на, что волк откажется, а
волка уже попросту достали
бесполезные увещевания.

Но обе стороны продол-
жают играть в эти гульки.
Таковы особенности совре-
менного политического по-
литеса!

Кстати, в отношении
России Запад применяет
радикально иную тактику.
«Совет Европы вправе ис-
ключить ее, как неблаго-
дарного и скандального
члена, более чем за десять
лет не исполнившего взя-
тых на себя (добровольно!)
обязательств, — пишет The
New Times. – Но они не толь-
ко не исключают, а всячес-
ки стараются подчеркнуть,
что Россия им нужна. У ев-
ропейских деятелей есть и
идеалистические пред-
ставления о должном: надо
помочь, нельзя бросать,
взялся за гуж, народ не ви-
новат… Но есть и вполне
прагматичное рассужде-

ние о том, что страна, нахо-
дящаяся под мониторин-
гом, подписавшаяся под
Конвенцией о правах чело-
века и вынужденная испол-
нять решения Страсбургс-
кого суда представляет для
Европы меньшую опас-
ность, чем если бы она от-
городилась от всех и пре-
кратила гуманитарные
контакты».

Эти же аргументы при-
менимы и по отношению к
Беларуси. Поэтому умень-
шение стоимости шенген-
ской визы для граждан на-
шей страны раз этак в
десять стало бы первым ре-
альным шагом, который по-
влиял бы на реальные про-
цессы в нашей стране куда
сильнее, чем десятки резо-
люций, принятых за после-
дние годы авторитетными
международными органи-
зациями.

Вторым полезным ша-
гом стала бы и вовсе отмена
визового режима с Белару-
сью. Чем больше белорусы
смогут ездить по Европе,
тем быстрее они захотят на-
вести такой же порядок в
своем доме.

Оставаясь в изоляции,
Беларусь не сможет изме-
ниться. И западным поли-
тикам было бы неплохо при-
нять к сведению этот, в
общем-то, простой постулат.

Гораздо перспективнее
для Европы было бы попро-
бовать задушить нынеш-
ний белорусский режим в
объятиях, Что сейчас меж-
ду прочим пытается сде-
лать Кремль. У России боль-
ше рычагов влияния на
Беларусь, чем у ЕС. Но
Москва, попробовав приме-
нить кнут, ныне предпочла
сменить его на пряник:
относительно дешевые
энергоносители, кредиты,
задушевные встречи прези-
дентов, не говоря уже о сво-
боде передвижения для
простых граждан.

В общем, путь на Восток
открыт. А на Западе – шлаг-

баум. Такое положение со-
здает угрозу не только для
демократии, но и для суве-
ренитета Беларуси.

Противостоять создав-
шейся ситуации можно
только изо всех сил втяги-
вая Беларусь в орбиту евро-
пейской политики, евро-
пейских ценностей и,
главное, европейского уров-
ня жизни. Ибо именно эта
последняя позиция по оче-
видным причинам станет
основополагающей при вы-
боре гражданами нашей
страны направления ее
дальнейшего развития.

Так что гораздо более
действенной с точки зре-
ния результата стала бы по-
литика «принудительной
дружбы». Но никак не
«шенгенский забор», кото-
рый лишь еще больше от-
далит Беларусь от Европы.

Похоже, это начинают
понимать и европейские по-
литики. Так, депутаты Ев-
ропарламента от Литвы,
Польши и Австрии органи-
зовали сбор подписей под
петицией за снижение сто-
имости шенгенских виз
для граждан Беларуси.
Если эта инициатива полу-
чит продолжение, она мо-
жет стать первым шагом к
пересмотру всей стратегии
взаимоотношений Европы с
нашей страной.

Вполне вероятно поли-
тика «принудительной
дружбы» даст гораздо более
быстрые и эффективные
результаты, чем сегодняш-
няя тактика давления со
стороны стран ЕС на бело-
русское руководство. Хотя
бы потому, что это давление
вынуждает белорусские
власти искать убежища в
объятиях России. А вот от-
туда демократии наша стра-
на уж точно никогда не
дождется. И Европе нужно
это учитывать, если, конеч-
но, ситуация в нашей стра-
не действительно входит в
сферу ее стратегических
интересов.
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ЭКОНОМИКА
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Владимир МАРТЬЯНОВ

К весне бэушные
авто вновь подорожа-
ют. В этом солидарны
подавляющее большин-
ство продавцов и пере-
гонщиков на авто
рынках столицы, к ко-
торым мы обращались
за комментариями.
Так на сколько же вы-
растут цены?

Владельцы белорус-
ских автосалонов уже ус-
пели похвастаться - в 2007
году продажи новых им-
портных автомобилей в Бе-
ларуси выросли более чем
на 75%, всего в минувшем
году было зарегистрирова-
но 17 678 новых импорт-
ных автомобилей. И это
без учета российских мо-
делей, продаваемых в на-
шей стране.

Среди основных при-
чин роста продаж новых
автомобилей председатель
правления Белорусской
автомобильной ассоциа-
ции, директор ИП «Ат-
лант-М Фарцойгхандель»
Сергей Михневич в интер-
вью БелаПАН отметил
увеличение покупательс-
кой способности населе-
ния, успешную работу
банковского сектора по
финансированию физи-
ческих лиц, а также вве-
дение административных
преград на пути ввоза в
страну подержанных ма-
шин.

Однако не будем забы-
вать, что, несмотря на от-
меченный рост продаж
новых авто, объемы рын-
ка б/у автомобилей по-
прежнему составляют, по
разным оценкам, от 60 до
70%. То есть как мини-
мум две трети продавае-
мых в Беларуси машин –
в той или иной степени
повидавшие виды подер-

жанные иномарки из Ев-
ропы и из США.

И спрос на б/у технику
меньше не становится. То
увеличение продаж новых
авто идет не за счет пере-
распределения долей
рынка, а за счет того, что
белорусы просто стали по-
купать больше машин.

Поэтому и падения цен
на бэушные машины ждать
не приходится. Наоборот,
скорее всего к весне их сто-
имость несколько подрас-
тет. На сколько? Если вы-
водить нечто среднее из
прогнозов продавцов и пе-
регонщиков на рынках –
порядка 10-15%.

Причин для роста цен
несколько. Во-первых, вес-
ной авторынок традици-
онно оживает – происхо-
дит сезонный всплеск
активности. С приходом
тепла увеличивается
спрос, и, как следствие,
вырастают цены. Причем
сами продавцы отмечают,
что именно зимой и в кон-
це осени гораздо проще
выбрать себе подходящий
вариант автомобиля – по
крайней мере, его сто-
имость будет ниже, чем в
сезон. Но большинство по-
купателей все-таки пред-
почитают ждать тепла.

Во-вторых, как объяс-
няют сами перегонщики,
из стран Западной Европы
давно уже вывезли весь
металлолом. Сегодня отту-
да в основном приходят б/
у авто выпуска второй по-
ловины 90-х годов. И цена
на такие машины в той же
Европе уже повыше. Что-
бы убедиться в справедли-
вости этого тезиса, загля-
ните для интереса на
какой-нибудь европейс-
кий сайт с предложения-
ми б/у авто, скажем, на
тот же«Аutoscout24». Бу-
дете знать – что и почем
сегодня на этом рынке в
Европе.

Добавьте к европейской
цене расходы перегонщи-
ка, растаможку и вы полу-
чите примерную цену на
конкретную машину в Бе-
ларуси.

В-третьих, на росте цен
скажутся и те админист-
ративные барьеры, о кото-
рых упоминал Сергей
Михневич. Известно, что
в последние годы государ-
ство прилагало немало
усилий, чтобы взять под
контроль деятельность пе-
регонщиков. Полностью
ему пока сделать это не
удалось, однако «рогаток»
на пути бэушных авто из

Европы наставлено нема-
ло. Их преодоление требу-
ет расходов, что тоже при-
водит к росту цен.

Наконец, визы. Полу-
чить их стало труднее. И
если раньше процветала
практика, когда машина
подгонялась к белорус-
ской границе со стороны
Литвы или Польши, а по-
купатель сам забирал ее и
ввозил в Беларусь, то те-
перь реализовать такую
схему уже непросто. Тут
сказываются и стоимость
визы, и трудности с ее по-
лучением. А ввоз автомо-
биля в Беларусь самим
перегонщиком опять-таки
по вполне понятным при-
чинам вновь-таки приве-
дет к росту цены на него.

Все это, сложенное вое-
дино, и приводит к росту
цен. Понятно: чем труднее
найти, доставить и лега-
лизовать товар, тем доро-
же он будет стоить. Что и
происходит сегодня с оте-
чественным рынком б/у
автомобилей.

Ходят среди перегон-
щиков и слухи об увели-
чении пошлин на ввоз
бывших в употреблении
машин. Справедливости
ради заметим, что госу-
дарство их усердно опро-
вергает. Но увеличение
пошлин стало бы серьез-
ным ударом, видимо по-
этому слух так живуч.

Но и без пошлин маши-
ны дешевле не становятся.
В сущности, оснований
ожидать падения цен на б/
у иномарки нет. И ника-
кой рост объемов продаж
новых машин повлиять на
это не сможет в ближай-
шем обозримом будущем
– спрос на «железных ко-
ней» будет увеличиваться
в обоих сегментах. Так что
тем, в чьи планы входит
покупка автомашины,
придется раскошеливать-
ся. Или продолжать хо-
дить пешком.
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